
146307 - هل يجوز صرف مال الزكاة في شراء “كمبيوتر” لطالب علم؟

السؤال

عطى لأحد طلبة العلم ليعمل به في أمر الدعوة ؟ على هل يجوز أن أصرف من مال الزكاة في شراء جهاز كمبيوتر يُ
أن يعاهد بألا يستعمله في الحرام.

الإجابة المفصلة

نعم ، يجوز صرف مال الزكاة لشراء جهاز " كمبيوتر " لبعض طلبة العلم الأمناء للاستفادة منه في الدعوة إلى الله ،
وتحضير المحاضرات ، وعمل البحوث الشرعية ، والدخول إلى المواقع والمنتديات للاستفادة والإفادة ، وتحميل
المواد الشرعية النافعة والاستفادة منها ، ونحو ذلك ؛ لأن الإنفاق في طلب العلم من الإنفاق في سبيل الله ، وقد
ي فِ ينَ وَ مِ ارِ الْغَ ابِ وَ قَ ي الرِّ فِ مْ وَ لُوبُهُ ةِ قُ لَّفَ ؤَ الْمُ ا وَ هَ لَيْ لِينَ عَ امِ الْعَ اكِينِ وَ سَ الْمَ اءِ وَ رَ قَ اتُ لِلْفُ قَ دَ ا الصَّ نَّمَ قال الله تعالى : )إِ

( التوبة /60 . يمٌ كِ لِيمٌ حَ اللَّهُ عَ نَ اللَّهِ وَ ةً مِ رِيضَ يلِ فَ بِ ابْنِ السَّ يلِ اللَّهِ وَ بِ سَ

جاء في "الموسوعة الفقهية" )28/337( :

مُ هَ فْ ا يُ وَ مَ هُ نَابِلَةُ , وَ الْحَ ةُ , وَ يَّ عِ افِ الشَّ ةُ وَ يَّ نَفِ لِكَ الْحَ حَ بِذَ رَّ دْ صَ قَ لْمِ , وَ الِبِ الْعِ اةِ لِطَ كَ اءِ الزَّ طَ ازِ إعْ وَ لَى جَ اءُ عَ هَ قَ قَ الْفُ فَ "اتَّ
ةِ ادَ هُ لإِفَ سَ غَ نَفْ رَّ ا فَ ا إذَ يًّ نِ لَوْ كَانَ غَ اةَ وَ كَ لْمِ الزَّ الِبِ الْعِ ذِ طَ ازِ أَخْ وَ ةِ إلَى جَ يَّ نَفِ ضُ الْحَ بَ بَعْ هَ ذَ ةِ … , وَ يَّ الِكِ بِ الْمَ هَ ذْ نْ مَ مِ

بِ . نْ الْكَسْ هِ عَ زِ جْ تِهِ , لِعَ ادَ فَ تِ اسْ لْمِ وَ الْعِ

لَى لَ عَ بَ ثُ لَوْ أَقْ يْ ةِ بِحَ يَّ عِ رْ لُومِ الشَّ ضِ الْعُ يلِ بَعْ صِ حْ لٌ بِتَ غِ تَ شْ الِهِ إلا أَنَّهُ مُ لِيقُ بِحَ بٍ يَ لَى كَسْ رَ عَ دَ لَوْ قَ يُّ : وَ وِ الَ النَّوَ قَ
ةٍ . ايَ رْضُ كِفَ لْمِ فَ يلَ الْعِ صِ اةُ , لأَنَّ تَحْ كَ لَّتْ لَهُ الزَّ يلِ حَ صِ حْ نْ التَّ عَ مِ طَ بِ لانْقَ الْكَسْ

نْ هِ مِ اجُ إلَيْ تَ حْ ا يَ اةِ مَ كَ نْ الزَّ هُ مِ ذُ وزُ أَخْ جُ الَ : يَ قَ ا , فَ يهَ لُ فِ غِ تَ شْ ا يَ بً تُ رِي بِهِ كُ تَ شْ ا يَ هُ مَ عَ سَ مَ نْ لَيْ مَّ ةَ عَ يَّ مِ يْ ئِلَ ابْنُ تَ سُ وَ
ا . نْهَ اهُ مِ نْيَ دُ هِ وَ ينِ ةِ دِ لَحَ صْ لْمِ الَّتِي لا بُدَّ لِمَ بِ الْعِ تُ كُ

هِ . تِ قَ نَفَ وَ كَ هُ لْمِ فَ الِبُ الْعِ هُ طَ اجُ تَ حْ ا يَ لَةِ مَ مْ نْ جُ لِكَ مِ نَافِ , لأَنَّ ذَ نْ الأَصْ ارِجٍ عَ رُ خَ يْ لِكَ غَ لَّ ذَ لَعَ وتِيُّ : وَ هُ الَ الْبُ قَ

" انتهى باختصار . لْمِ الِبِ الْعِ رَ لِطَ نْ بَلَدٍ إلَى بَلَدٍ آخَ اةِ مِ كَ لِ الزَّ ازِ نَقْ وَ ةُ بِجَ يَّ نَفِ حَ الْحَ رَّ صَ وَ

وقال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :

"وتعلم العلم وتعليمه يدخل بعضه في الجهاد ، وأنه من أنواع الجهاد من جهة أنه من فروض الكفايات" انتهى .
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"الاختيارات العلمية" )ص56(.

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :

ةً افَّ وا كَ رُ نْفِ نُونَ لِيَ مِ ؤْ ا كَانَ الْمُ مَ "جعل الله التفقه في الدين والإنذار به قسيماً للجهاد وعدلاً له ، قال الله تعالى : ) وَ
ونَ ( … وقد رُ ذَ حْ مْ يَ لَّهُ مْ لَعَ هِ لَيْ وا إِ عُ جَ ا رَ مْ إِذَ هُ مَ وْ وا قَ رُ نْذِ لِيُ ينِ وَ ي الدِّ وا فِ هُ قَّ فَ تَ ةٌ لِيَ ائِفَ مْ طَ نْهُ ةٍ مِ قَ رْ لِّ فِ نْ كُ رَ مِ لَا نَفَ لَوْ فَ

ذكر فقهاؤنا ـ رحمهم الله ـ أنه إذا تفرغ شخص للعلم أعطي من الزكاة ما يقوم بكفايته ، وإن كان قادراً على التكسب
إذا كان التكسب يمنعه من تحصيل العلم المطلوب ، بخلاف من تفرغ للعبادة فلا يعطى إذا كان قادراً على التكسب
… أما إذا لم يكونوا متفرغين للفقه والدعوة ، بل لهم دعوة ونشاط لا تمنعهم عن ممارسة أعمالهم الخاصة ، فهؤلاء

لا حق لهم من سهم المجاهدين ، لأنهم لم يتفرغوا لعملهم ، كما لا يعطى المجاهد إلا إذا تفرغ للجهاد وتلبس به"
انتهى مختصرا .

"فتاوى ورسائل ابن عثيمين" )18/251( .

وسئل الشيخ ابن جبرين رحمه الله : هل يجوز لطالب العلم أن يستعمل أموال الزكاة التي تُعطى له لشراء الكُتب
التي يحتاجها في مسيرته العلمية ؟ 

فأجاب :

ا إلى تلك الكتب ، وحاجته إليها شديدة فله والحال هذه أن يشتريها من أموال الزكاة " انتهى . " إذا كان مضطرً

http://ibn-jebreen.com/ftawa.php?view=vmasal&subid=2742&parent=786

فإذا جاز إعطاء طالب العلم من الزكاة ما يشتري به كتباً ، فجهاز الكومبيوتر صار كالكتب الآن من حيث كونه
وسيلة لطلب العلم ، بل ويزيد على ذلك أنه صار وسيلة للدعوة إلى الله .

والله أعلم .
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